
企業專訪 香港文匯報訊（記者 張美婷）綠心集

團(0094)去年5月被周大福入股後，改變

林木業經營模式，開始加入城市綠化和環境修復等元素。集團行政總

裁胡偉亮日前接受本報訪問時指，集團下半年將主動發展林下經濟和

碳匯貿易，料人工林在整體生意佔比由往年約65%增加至90%，更明

言其後有機會打入香港市場，向發展商提供綠化管理服務。

綠心集團原名為「綠森」，去年11月才易名
成綠心。由森改成心，其實是為了一個信

念，希望為業務增添綠色環保的元素。「砍伐
樹木亦是環境建設者？有人會覺得這是歪理，
不過我們說的都是實話，當中有科學的基
礎。」胡偉亮從事林木業已逾20年，加入綠心
集團約兩年時間，根據他多年的經驗，如果森
林累積過多樹木會阻擋陽光進入，令樹下的植
物受影響，所以適量砍伐樹木對生態有好處。

周大福入股 助擴大業務
胡偉亮表示，自周大福入股之後，集團除了
本身的業務外，主要在環境修復方面下了不少
功夫。集團以人工林為主，每一公頃的土地只
砍伐2.5%的樹木，更希望可達至「砍伐一棵，
種植五棵」，他相信，熱帶雨林每年有10%的
樹木增長，對森林的影響將會較少。現時集團
天然林的砍伐佔比由往年25%下調至10%，而
人工林的佔比由往年65%增加至90%。他指，
不同類種類的木材生長速度各有不同，人工林
的樹木約15年至20年才能成樹，如將樹木種植
於近赤道的地區，加上雨水和陽光的輔助，5年
就可以成為直徑20至25厘米的樹木，故集團現
正計劃於溫帶區多種植樹苗，冀增加成本效
益。

樹下可種菇菌中藥及牧畜
綠心集團現時主要於中國內地、新西蘭和中
南美洲蘇里南擁有業務，胡偉亮指，集團正計
劃於樹下發展林下經濟，「大家對內地蔬菜有
戒心，因為都怕有污染，而內地最不受污染的
地方就是森林」，他指，樹木下可種植食物，

如菇類、菌類、蔬菜類等，亦可以牧畜。當中
價值最大的是中藥，現時中藥被污染的情況
嚴重，影響其藥效，若能種出不受污染的
中藥，將會成為林下經濟其中一個龐大的
商機。此外，他亦希望於新西蘭的樹木
下培養蜂蜜，冀開拓更多新市場。
胡偉亮指，集團會繼續發展碳匯貿

易，即排碳的公司要向吸碳的公司做交
易，不同國家因環境監控的規定，若企業
的排碳額度超過既定標準，便需要被罰
款，故林木業公司擁有吸碳限額，這些限額
可以售予給排碳的公司，令他們的碳排放量達
到平衡，亦不用受政府罰款。他指，現時全球
碳排放較多的國家有美國和中國，而內地政府
亦因此提倡低碳經濟，令排碳較多的公司增加
經濟負擔，故為林木業公司帶來商機。

蘇里南生意佔10%影響不大
近年因經濟氣候的問題，集團營商亦遇上挑

戰。胡偉亮指，中南美洲蘇里南的貨幣大幅貶
值，而國內倚賴進口貿易，故通貨膨脹率較
高，不過他指，蘇里南佔整體生意比例約
10%，對集團生意暫時影響不大。此外，他指，
內地政府推出「一帶一路」政策幫助類似蘇里
南的小國，現時已有不少企業和集團商討合
作，料下半年蘇里南佔整體生意比例有雙位數
增幅。
胡偉亮指，加入集團後已察覺歐洲經濟下調

令當地市場購買力減弱的問題，故已由往年將
歐洲市場的份額由10%調低至8%；另特別看好
印度市場的出口，故將其佔比由往年3%上調至
6%。

綠心冀拓林下經濟增收益
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香港文匯報訊（記者莊程敏）生產力促進
局上周公佈與一間橡膠製品商剛輝合作，成功
開發「液態硅膠直接成型」技術，新技術的產
能提升了，成品尺寸及重量的精準度提高，減
少產品出現毛邊的情況，令剛輝由原本日漸衰
退的小家電業務，轉型打入生產技術含量要求
較高的液態硅膠醫療行業。

首創「液態硅膠直接成型」
廣州剛輝橡塑五金製品總經理吳發基表示，
之前參加由生產力促進局舉辦的歐洲交流團，
得悉國外正使用液態硅膠注射成型(LSR injec-
tion molding)的技術，但投資金額很高，如果

將公司140台機全部轉換，涉及天文數字，但
今次在生產力促進局的協助下，成功將兩項傳
統的技術結合，為全球首創的新技術「液態硅
膠直接成型」，其設備及生產成本都較國外
低，令公司的價格在市場上競爭力更大。
剛輝橡塑五金製品執行董事許永賢解釋，原

本主要業務是生產小家電及玩具的配件，但由於
相關訂單減少，故公司亦會逐步加大新設備以拓
展新的醫療產品業務，計劃每年增加10-15%，
目前以歐洲為主要市場，未來5年希望可以將液
態硅膠醫療產品會佔其生意額由目前的1成增加
至7成。
據了解，液態硅膠直接成型(新技術)與液態

硅膠注射成型相若，應用範圍包括：汽車零
件、電子產品、嬰兒用品、醫療產品、密封件
等。

每月節省人工開支120萬
硬件投資成本方面，新技術較液態硅膠注射

成型成本低29%，約39萬，但較傳統模壓的
17.8萬為高。而人力資源方面，傳統模壓需要
3個員工控制一台機，但新技術則可以1人控
制兩台機，即每台機僅0.5人，自從開發及應
用新技術，已減少300工人，每個月節省資金
支出達120萬人民幣。每一產品周期時間亦較
傳統縮減3倍以上至50秒。

香港文匯報訊（記者 莊程敏）中國
快速休閒火鍋連鎖餐廳呷哺呷哺(0520)
董事長賀光啟在中期業績會上表示，
集團在上半年僅開18間店，主要是要
重整原有業務，包括將舊店翻新，升
級為呷哺呷哺2.0，下半年會加快開店
步伐，再開60至70間分店，最快今年
底或明年初會進軍深圳，待深圳的業
務上軌道，才會考慮落地香港。他解
釋，香港的租金高、人工貴、同行競
爭很激烈，相信如果能在香港成功，
在世界各地都能成功。

京開「湊湊」大受市場歡迎
上半年公司在北京開設首間「湊

湊」餐廳，屬中高檔品牌，人均消費
達120人民幣，較原來的呷哺呷哺人
均消費50元高一倍多，賀光啟指湊湊
的毛利率較呷哺呷哺高很多，因湊湊
的租金較低。他指湊湊是結合台灣茶
及火鍋的概念店，供食客與朋友休閒
相聚的地方，推出約兩個月，很受市
場歡迎，每日營業額達7萬至8萬元
人民幣。

香港文匯報訊（記者 周曉菁）天
德化工（0609）董事長高峰於上周五
（26日）表示，上半年公司錄得純利
1.16億元人民幣，按年升25.2%，預
計今後可以維持兩位數的增長，並希
望3至5年內利潤能夠翻一番。

正洽談併購 下半年公佈
高峰透露，公司已在洽談一些併購

的項目，下半年會發佈有關的公告。
關於公司未來的發展，他指出，今後
公司會在自主研發的同時，加強收購

和合併，並且會和第三方合作實施新
的項目。現有資金流可以滿足短期內
的收購項目，但長遠來看，資金需求
較大，會引進一些戰略投資者。

醫用膠黏劑將成新增長點
執行董事郭希田介紹，公司仍在

不斷提升醫用膠黏劑的生產工藝，
醫用膠黏劑（主要原料為氰乙酸乙
酯）是公司未來的核心產品，他有
信心公司的醫用膠黏劑能夠做到世
界最大。

天德化工盼利潤5年翻一番
香港文匯報訊（記者 周曉菁）盛京銀行
(2066)副行長兼首席風險官王亦工於昨日午宴
指，上半年銀行盈利36.16億元人民幣，按年
增13.2%，預計下半年盈利會保持平穩增長。

中期純利36億人幣 升13.2%
外界普遍認為銀行業已進入「冬天」，王亦
工對此表示默認，形容「過冬需要有良好的禦
寒裝備，也要有強壯的身體素質」，作為東北
地區最大的城商銀行，會把公司的風險降到更
低，令業務更加適應國家戰略調整。

對於「夕陽」產業的發放貸款，王亦工表
示，不會再向國家去產能名單中的企業放貸，
但銀行並沒有對鋼鐵、煤炭、冶金等需要「去
產能」的行業「一刀砍」，若企業不斷更新技
術，發展前景向好，銀行仍會考慮放貸。
王亦工表示，未來銀行仍會立足於東北區

域，在交易量、業務規模、盈利等方面，與華
中、華北地區「三分天下」，打破地方銀行的
區域限制。他還指出，中央新頒佈的推進東北
振興三年滾動實施方案，能幫助東北地區整體
經濟實現復甦。

盛京銀行料下半年盈利增長平穩

呷哺呷哺下半年加速開店產力局技術助穗企大變身
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■王亦工(左二)指，未來銀行仍會立足於東北
區域。 周曉菁 攝

與樹木打交道 感悟人生真諦
香港文匯報訊（記者 張美婷）綠心
集團於早前曾經是加拿大上市公司嘉
漢林業旗下的子公司，而嘉漢林業是
由在財經報紙專欄撰稿而聞名的「管
仲連」(筆名) 陳德源所創辦。於2011
年嘉漢林業曾被沽空機構渾水(Muddy
Waters Research) 質疑財務及營運狀
況，最終被證監會停牌。被問起陳年
往事，胡偉亮並沒有迴避，他坦言當
年發生停牌的時候還未加入集團，不
過集團後來復牌，證監會已還他們清
白，「經過這麼多的風風雨雨，我們
依然在市場發展，所以我並不擔心以
前的負面消息。」

遇人生伯樂 入行20年
胡偉亮20年前加入林木業，是因為

遇上他人生的伯樂，「當年我從事其
他行業的貿易，無意間遇上一個內地
林木業的老前輩，他誠意邀請我入
行，當時真有受寵若驚的感覺，最後
爽快地答應。」
胡偉亮笑言小時候已經很喜歡「周

山跑」，現在每天放工就會於灣仔寶
雲道跑4至5公里才回家，平日到森林
附近考察都不願意坐車，希望多走幾
步，多接觸大自然。「林木業不容易
經營，你要跟天和土地打交道，而這
兩樣東西亦非人類所能控制，從大自
然裡我了解了一點人生的真諦，故我
是一個隨遇而安，而天生樂觀的
人。」

港環保政策不夠全面

曾到不同地方工作的胡偉亮指，本
港於環境和樹木保護的政策不夠全
面，而新加坡的政策則非常完善，
「為什麼大型廣場外喜歡種樹？ 因為
大家都喜歡被綠化的城市，其實環境
改善土地就會升值。」「新加坡如有
大樹倒塌能立即有樹木可以移植，香
港卻沒有，新加坡連海沙都有儲
備。」
他指，若本港的樹木和土地政策結

合，可紓緩不少生態問題，亦能創造
新的經濟效益。他透露，集團暫時於
香港未有業務，不過未來極有可能打
入香港市場，主要供應木製成品和向
地產商提供綠化項目管理，惟香港對
帶泥土的植物檢驗嚴格，依然需要研
究有關檢驗條款。


